

## BAB 2

### ISLAM DI INDONESIA

**PADA** Bab 1 telah disebutkan bahwa sebelum masuknya Islam ke Indonesia, masyarakat mempunyai keyakinan dan kepercayaan kepada Dinamisme, Animisme, Hinduisme, dan Budhisme. Akan tetapi ketika Islam datang, terjadilah benturan keyakinan dan kepercayaan, serta keagamaan, di kalangan umat beragama dan umat kepercayaan. Namun di balik itu, bagi masyarakat Indonesia kedatangan Islam mempunyai dampak positif yang besar, yaitu masyarakat Indonesia mempunyai keluasaan dan kemandirian untuk memilih dan memilah kepercayaan dan agama yang benar, sesuai dengan fitrah manusia sebagai ciptaan Allah SWT.

Agama Islam datang ke Indonesia dengan cara damai dan berakhlakul karimah, sesuai dengan komitmen ajaran yang dibawanya. Tidak ada kekerasan ataupun peperangan yang terjadi. Melainkan pada perkembangan selanjutnya Islam diterima dengan mudah dan berkembang di masyarakat Indonesia. Kaitannya dengan persoalan di atas, maka pada bab ini akan dibahas pokok-pokok pikiran yang meliputi, kedatangan Islam di Indonesia, beberapa pendapat tentang masuknya Islam di Indonesia, dan perkembangan Islam di Indonesia.

#### A. KEDATANGAN ISLAM DI INDONESIA

Pada tahun 1292 M, atau tahun 691 H, ketika Tiongkok berada



ialah negeri Kedah sekarang, yang terletak di sebelah utara dalam lingkungan Negara Persekutuan Tanah Melayu.

Pada abad itu, Kedah sebagai pusat perniagaan mulai menu-run. Sedang sebaliknya Pasai, yang terletak di Pantai Timur Aceh, mulai maju. Di dalam buku "Hikayat Raja-Raja Pasai", disebutkan mengenai seorang Raja Samudra. Merah Silau namanya. Ia masuk Islam dengan gelar Sultan Malikus Saleh. Pasai (Basem) ini tidak jauh letaknya dari Perlak.

Menurut berita Tionghoa, dalam tahun 1409 M orang-orang Malaka telah masuk Islam. Adapun rajanya yang mula-mula masuk Islam bernama Sultan Muhammad Syah, yang naik tahta dalam tahun 1402 M dan wafat 1414 M. Turunan keempat Sultan Muhammad Syah, ialah Sultan Mansyur Syah. Raja Malaka menaklukkan negeri Piahang (di timur Semenanjung Malaka), Kampar, dan Indragiri (Riau daratan), dengan mengislamkan penduduknya. Dalam tahun 1524 M seorang Raja Aceh bernama Sultan Ibrahim dapat mengalahkan Negeri Pidir dan Pasai. Dari tahun 1606 sampai 1636 M Aceh diperintah oleh Sultan Iskandar Muda dengan gelar Mahkota Alam. Sultan ini pernah menaklukkan Indrapura, Deli, Siak, Johor, Kedah, dan Perak. Dalam hikayat Aceh dikatakan, orang Kedah adalah yang mula-mula masuk Islam dalam tahun 1414 M.

Pada tahun 1416 M di tanah Jawa sudah banyak orang Islam, akan tetapi umumnya orang asing. Sedangkan menurut catatan Portugis, pada tahun 1498 M beberapa kabupaten di pesisir Jawa utara sudah masuk Islam. Rakyat sampai bupati sudah menjadi orang Islam. Jadi besar kemungkinan, pada tahun 1416 M, agama Islam telah masuk ke tanah Jawa. Hal ini mengingat salah seorang muballigh Islam yang telah berjasa menyiarkan agama Islam di Jawa, wafat pada tanggal 12 Rabi'ul awal 822 H. Bertepatan dengan tanggal 18 April 1419 M. Ia dimakamkan kota Gresik. Muballigh Islam yang dimaksudkan Maulana Malik Ibrahim.

Akan tetapi rupanya sebelum Maulana Malik Ibrahim datang



di Persia ada suku bernama Jawi. Suku inilah yang mengajarkan huruf Arab, yang di Jawa dikenal dengan huruf pegon.

Sedangkan R.M. Sucipto Wiryosuparto berpendapat lain. Ia menyatakan, agama Islam itu datang dari Gujarat. Sebagai bukti adanya salah satu makam raja Islam di Samudera Pasai (di Aceh Utara) yang dibuat dari marmer. Atau mungkin setelah Raja Samudera Pasai meninggal, familinya memesan makam marmer dari Gujarat.

Pendapat tiga sarjana di atas berbeda dengan pendapat Haji Abdul Malik Karim Amrullah, yang terkenal dengan panggilan Hamka. Ia menyatakan, agama Islam masuk ke Indonesia bukan dari Persia dan Gujarat, melainkan dari Mesir dan Mekah. Alasannya sebagai berikut:

1. Ibnu Batutah dalam buku perjalanannya telah menyaksikan bahwa Raja Samudera Pasai (yang terkenal dengan Jawa di tanah Arab) itu bermadzhab Syafi'i. Di Mesir penganut madzhab Syafi'i terbesar pada zaman itu. Dan raja itu selalu mengikuti musyawarah ulama-ulama Syafi'i yang ada dalam kerajaannya.
2. Gelar yang dipakai oleh raja-raja Samudera Pasai adalah gelar raja-raja Mesir, seperti Al-Malik. Semua gelar ini dipakai oleh raja-raja Pasai. Model gelar demikian ini tidak terdapat di Iran ataupun di India. Gelar "Syah" baru dipakai raja-raja Malaka pada abad ke XV. Artinya pengaruh India dan Persia datang kemudian setelah pengaruh dari Arab, yaitu Mesir dan Mekah.
3. Ibnu Batutah menerangkan juga bahwa madzhab yang menduduki tingkat pertama di negeri Mekah ialah madzhab Syafi'i.
4. Tidak dipungkiri bahwa orang Indonesia sudah ada yang berlayar ketika itu menuju pantai Koromandel, atau orang Koromandel melawat ke Aceh atau Indonesia. Tetapi dalam hal agama orang Indonesia langsung mengambil dari Mekah dan Mesir. Jika pengaruh India yang besar, niscaya madzhab Hanafiah yang kelihatan lebih berpengaruh di Aceh waktu itu. Padahal sampai sekarang hanya sedikit pengaruh madzhab Syi'ah yang



dan muballigh Islam yang datang ke tanah Jawa, umumnya singgah ataupun berasal dari Pasai.

Dalam perkembangan selanjutnya, ternyata Islam menjadi agama alternatif di kalangan masyarakat Indonesia pada waktu itu karena elastisitas, fleksibel, penuh toleransi kepada sesama keyakinan lain, dan diwarnai nilai-nilai keluhuran. Islam juga merupakan agama rasional, dan mudah diterima oleh akal manusia. Oleh karena itu tidak heran kalau pada gilirannya Islam mudah tersiar di Kepulauan Indonesia. Hal ini karena adanya beberapa sebab, di antaranya:

1. Agama Hindu yang datang ke Indonesia dari India adalah untuk keperluan istana, seperti untuk pembuatan candi. Candi-candi itu untuk aktivitas (kegiatan) dan kepentingan kerajaan, antara lain untuk kegiatan upacara atau perayaan. Karena itu agama Hindu hanya berpengaruh pada kalangan atas saja, sedangkan rakyat tidak begitu merasakan. Sedangkan ketika agama Islam datang, tersiar sampai ke lapisan bawah. Jadi Islam datang masuk ke golongan masyarakat yang belum terisi. Oleh sebab itu ajaran Islam mendapat dukungan orang banyak dan diterima dengan baik.
2. Sistem (cara-cara) hidup agama Hindu mendorong ke arah terciptanya pengabdian manusia terhadap manusia, yang pada akhirnya menimbulkan tindakan pemerasan raja-raja feodal kepada rakyat jelata. Misalnya pembuatan candi-candi besar seperti Borobudur dan lain-lainnya, adalah menggunakan tenaga rakyat jelata.

Sedangkan agama Islam datang untuk merombak tradisi dan cara-cara hidup feodal semacam itu dengan membawa konsep hidup yang demokratis. Tidak ada sistem kasta atau kelas-kelas dalam Islam. Kedudukan seorang pemimpin dan rakyat sama di hadapan Tuhan, yakni sama-sama mengabdikan dan beribadah kepada Allah SWT. Siapa yang paling banyak





